

Murcia

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres... CRÉDITO PÚBLICO... Número suelto 5 céntimos

EDICIÓN DE LA MAÑANA

EL LIBERAL EN MURCIA

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN EN MURCIA Y EN LA REGIÓN DE LEVANTE

SECCIONES DE LA PRENSA DIARIA MURCIANA

SEIS EDICIONES DIARIAS MURCIA-CARTAGENA-ALICANTE-LORCA

CRONICA

LOS POLOS DEL VALOR

En el hotel que está muy cerca de mi casa posó días atrás un torerito, modesto novillero, cuyo capote de faena no, es como otros, nube milagrosa en lluvia de billetes de Banco y de cupones de la Deuda.

Por eso mismo, tal vez, será para él fecha inolvidable la de la tarde en que un público híbrido, igual que todos los públicos de toros, le llevó de la Plaza a la fonda con la solemnidad y devoción con que se lleva procesionalmente a las imágenes.

El caso es que estaba yo tranquilamente al balcón cuando me sobresaltó ese rumor sordo que anuncia las maracas y las muchedumbres. Por la calle estrecha embocó de pronto una comitiva estruendosa, rodeando a media docena de ganápiros que servían de soportes al torero. Se apeó éste como pudo de las cabalgaduras, colándose por el ancho portalón, en cuya entrada se encrespaba el concurso, pidiendo a grandes voces que le biciese una vez más el regalo de su presencia, por amor de Dios. Accedió, generoso, el diestro, exhibiéndose en un balcón, y hasta saludó con la montera, pronunciando una especie de discurso. Retirándose con esto satisfecho el zumbante coro, heredero por línea recta de varón, del mismo que inspiró a Villergas aquel epigrama famoso que comienza:

Tanto quisieron tirar del coche del rey Fernando los realistas de un lugar...

y yo me quedé contemplando la calle silenciosa, y tratando de encontrarle un punto de referencia al eterno rempachez de mi patria. No me amargaba el pensamiento la idea de que, mientras un lidiador puede tratarse a cuerpo de rey, el genio ignorado pase hambre; porque, precisamente, el ser desconocido de los tantos es la ejecutoria de los genios; no traje tampoco a la memoria el recuerdo de Cajal teniendo que servirse de un mediano microscopio mucho más tiempo del que ha tardado Belmonte en llegar desde la ignorancia de lo que es comer carne a la hartura, porque sé que las tareas delicadas son para que las ejecuten y aprecien mentes exquisitas. No pensé, repito, ninguna de estas cosas, sino únicamente que en el haz de instintos que es todo pueblo, sobrenadan algunos fundamentales y por ellos puede calcularse el grado de eficacia que alcanzará en la acción universal el que los posea. El nuestro siente la idolatría del valor en sus formas inferiores, constituidas por impulsiones físicas—como impetu temerario, hijo muchas veces de una ciega cólera—o por la ausencia de esas impulsiones—como sucede a menudo con el valor frío, nacido de la falta de reacciones nerviosas normales, o de ignorancia del peligro—, y rara vez engendrado en el dominio de sí mismo, que es la conjugación de la plena conciencia con la dignidad.

Se contraponen el valor masculino en caso representativo de esta elevada forma del valor, de esta sublime serenidad abnegada con que un ser humano se expone a la destrucción individual para fundirse perdurablemente en la vida sin fronteras de la especie.

Mme. Cuyat de Castellá, aviadora francesa, se arrojó desde una altura de 800 metros, probando el paracaídas que había inventado M. Poffetier.

No creo que sea posible hallar un rasgo en el que se identifiquen de tal modo el amor a la ciencia, la confianza y el heroísmo en su forma insuperable del sacrificio, ofrecido con la más completa y fría premeditación.

Este acto de prodigiosa valentía, coronado con el resultado deseable, entrega a la Humanidad un instrumento nuevo para defensa de las vidas de muchos hijos suyos, cuya noble condición les lleva a ambicionar el dominio de los aires. En ese hallazgo depositó el inventor el cálculo, la persecución paciente, la inteligencia; pero como su obra estaba ciega y marea; como el paracaídas, sin cuerpo que cayese, era un pachivache inservible, una cosa muerta, la mujer heroica puso su parte y animó el invento con el corazón, trocando el artefacto inmóvil en acción viva y eficaz.

Cita varios casos que demuestran los

He aquí un máximo empleo para el valor de las almas intrépidas, que gustan de medir su capacidad frente al peligro. ¿No piensas, lector, que, junto a esas gigantescas acciones en que la belleza y la bondad pugnan por aventajarse, sin lograrlo, el valor estético y el ético de un torero son conceptos cómicos?

Los pueblos donde pasan cosas como esa de Mme. Cuyat tienen con ellas el mejor índice de vitalidad para mucho, muchísimo tiempo; y la mejor garantía del respeto de sí mismos, que es el camino para obtener el de los demás.

MATIAS PEÑALBA.

CARTAGENA AL DIA

Las subsistencias

En el salón de actos del Ayuntamiento ha vuelto a reunirse la comisión de subsistencias, presidiendo el alcalde interino señor Toval y concurriendo los señores Requena por los obreros panaderos; Belmonte por los del Arsenal; Hernández por los de la Academia de Cuestiones Sociales; Muñoz y Soler por las Cooperativas obreras; Bonmati por la Cámara de Comercio; Clemente por la Sociedad de Amigos del País; Escudero por La Discusión; Dorda Mesa por El Porvenir y Cabrerizo por Diario de Levante.

El público era tan numeroso que en gran parte tuvo que permanecer de pie. Abierta la sesión el alcalde dió cuenta de la baja conseguida en las carnes, que es de 20 céntimos por kilo en la de vaca y de 10 a 40 en la de cordero.

También dió que los panaderos a quienes había citado cumpliendo el acuerdo de la comisión le habían dicho que bajarían a 35 céntimos el pan de tercera, y que verían si también podían rebajar algo los precios del de segunda. A continuación leyó el resultado obtenido en el Laboratorio municipal al ensayar una muestra de pan presentada por el vocal señor Muñoz. De dicho resultado, que firma el doctor Cándido, se desprende que el pan en cuestión está confeccionado con harinas de pésima calidad y que no reúne condiciones de alimentación.

Esta lectura levantó en el público una protesta que cortó la presidencia.

A continuación el exconcejale vasista don Severino Bonmati, usó de la palabra pretendiendo hacer alusiones a la política, teniendo el alcalde que llamarle al orden y decirle que aquella comisión solo había sido nombrada para tratar de subsistencias.

El señor Bonmati continuó tratando de defender a los carniceros y panaderos, llegando a decir que "en algunas ocasiones, solo incurriendo en el Código Penal, pueden salir adelante con su negocio". Estas palabras motivaron un pateo por parte del público, que con gran energía es interrumpido por la presidencia.

Entrando de lleno en la cuestión del pan, lee los datos que le han facilitado varios panaderos y con los cuales pretende demostrar que estos viven de milagro.

Hace suyas las manifestaciones que en el Concejo se emitiesen contra la comisión y termina exponiendo su opinión de que en Cartagena no existe el problema de las subsistencias, pues se puede tener barato como en otras muchas poblaciones.

Cuando el señor Bonmati terminó su discurso, los vocales de la comisión que han defendido la necesidad de que se abaraten los artículos de primera necesidad, pidieron la palabra.

El señor Cabrerizo dió que la opinión sería la encargada de contestar a la primera parte del discurso del señor Bonmati; respecto a la carne denunció al alcalde que algunos tabajeros no habían hecho la rebaja ofrecida, por lo que era forzoso que se hiciesen poner en los establecimientos unos carteles con los precios acordados entre el gremio y el Alcalde.

Se extrajo de que con los datos de tres o cuatro panaderos pretendiera el señor Bonmati convencer de que el pan es bueno y económico. Y menos mal—dijo—que ya va resultando desmentido aquello que dió el presidente de los panaderos de que había industrial que perdía dos pesetas diarias. Ahora, por lo menos, se reconoce que ganan. Estamos pues, camino de la verdad.

El señor Escudero, se muestra sorprendido de las manifestaciones del señor Bonmati, al defender lo que ha defendido y hasta asegurar que en Cartagena no existe problema de subsistencias.

Cita varios casos que demuestran los

abusos que se cometen con el consumidor, y son a la vez una negación de lo expuesto por aquí.

El señor Muñoz se congratula de que el ensayo de la muestra de pan presentada por él haya puesto de manifiesto como se engaña al pueblo.

La carne se hubiera bajado más si dejándose el Ayuntamiento de contemplaciones hubiese instalado las tablas reguladoras.

No es justo, que por que un panadero veada poco acumule sobre esto unas ganancias que le permitan vivir. El vecindario no tiene por qué pagar tales inconvenientes.

En otras poblaciones del interior a donde se remiten los géneros llegados por mar a Cartagena, los venden como aquí, a pesar de los gastos de transporte. ¿No demuestra esto el abuso que se comete con nosotros?

Los panes pequeños se venden a diez céntimos y como entran ocho en un kilo resulta éste a ochenta céntimos, lo que es intolerable y demuestra los abusos en el peso, puesto que cinco panecillos debían pesar un kilo y como se venden por piezas, la estafa es manifiesta.

El señor Soler, habla extensamente sobre el pan, del que tiene presentado a la comisión un extenso y documentado trabajo.

Refiriéndose a las manifestaciones del señor Bonmati, las relaciona con sus datos para hacer ver claramente que él es el que está en lo cierto. ¿Cómo—dice—ganando esa pequeñez que supone el señor Bonmati, podrían darnos el pan a los cooperativistas con unos descuentos tan considerables?

Creé que el pan puede y debe bajarse en Cartagena.

El señor Dorda Mesa, lamenta la actitud en que se ha colocado el señor Bonmati, que no por ser representante de la Cámara de Comercio, vea obligado en este caso a defender a los comerciantes, pues con los que ejercen el comercio con honradez nadie se ha metido y de los que abusan del vecindario resulta muy poco airoso el salir a su defensa.

La baja de la carne y la ya iniciada en el pan indican que esta comisión tenía razón de ser, que el problema de las subsistencias existe, y que hasta ahora no hemos perdido el tiempo.

El señor Bonmati no ha debido malesarnos al decir que hacía suyas las consideraciones de ciertos concejales, que aquí se han juzgado ofensivas para nosotros y que, hasta alguna de ellas tuvo que ser dementada por el propio alcalde.

Que en otras poblaciones se venda como aquí, no quiere decir que en ellas no se abuse del consumidor, que es lo que aquí pretendemos evitar.

Termina diciendo que el alcalde debe insistir para que se baje el pan de segunda como ya le han ofrecido bajar el de tercera, y por lo que se refiere a la carne, que inmediatamente y por dependientes de la Alcaldía se hagan poner los carteles de precios, con lo que se darán garantías al vecindario y se evitará que quede en entredicho el Ayuntamiento de Cartagena.

El señor Tobal dice que son las ocho y que el martes a las seis volverá a reunirse la comisión, para tratar de otros artículos de consumo.

Todos los discursos que defendieron la baja de las subsistencias fueron acogidos con muestras de aprobación por el público que llenaba la sala.

Una querrela

Don José García Vaso, abogado y don Vicente Alcolea, cajista y director de "La Tierra", se han querrelado ante los Tribunales contra nuestro querido compañero don Angel Cortina, por el artículo que éste publicó el día 1.º de Junio, titulado "Periódicos y periodistas" en la sección esta de EL LIBERAL, cuyo artículo fué comentadísimo en Cartagena.

Como a nuestro compañero no le duelen prendas, esperamos que saldrá bien de este percalo a que le ha llevado su sinceridad periodística y su peculiar modo de decir las cosas por su verdadero nombre sin eufemismo alguno.

Ojalá que aquellos que hoy se creen lastimados llevaran a la letra de molde esa noble sinceridad, que otra sería la fama de ciertas publicaciones.

Lo que si está sicado muy comestado en todas partes, es el hecho de que aparece oficialmente como director del periódico "La Tierra" un pobre cajista de la imprenta de dicho periódico, lo cual viene a dar razón al articulista objeto de esta querrela, al censurar ciertos procedimientos que ponen de relieve el especial y lamentable concepto que de la dignidad tienen algunos señores.

Una desgracia

Un individuo llamado Juan Martínez Montoya, de 41 años, vecino de Los

Barreros, a consecuencia del vuelco del carro que guiaba, se produjo tres heridas contusas en el pie izquierdo y la fractura de varios huesos de los dedos de dicho pie.

Además padece fuertes contusiones en todo el cuerpo.

Fuó conducido al Hospital de Caridad, donde después de curado pasó a la sala de Santa Bárbara, en grave estado.

El hecho ocurrió a las cinco de la mañana.

Noticias

Para el joven abogado don Trinitario Castelo, ha sido pedida la mano de la bellísima y distinguida señorita Rosario Villaoz, hija del cajero de la sociedad Unión Eléctrica.

—Ha regresado de Larache el capitán de infantería de Marina don José Martínez de Galinoga.

—El cañonero "Recalde" ha salido para Melilla, terminadas las reparaciones hechas en este Arsenal.

—Ayer mañana se reunieron en la Sociedad Económica los dependientes de comercio.

—Se han concedido a la Junta de Obras de este puerto 430.000 pesetas de subvención.

SOCIEDAD EDITORIAL DE ESPAÑA

OFICINAS: COLEGIATA, 7.

Trabajemos por la unión

Desde la creación de los Sindicatos Católicos y las Sociedades que integran la Federación Agraria de Levante, vemos con satisfacción que van capacitándose los huertanos y otros elementos de la capital de que, con el esfuerzo común, podrán alcanzar mejoras y beneficios de orden material para su progreso y bienestar.

Pero, por otra parte, observamos con pena y con disgusto que, sin embargo de tener todos las mismas aspiraciones, sentir por igual los mismos anhelos de redención, toda vez que son comunes los intereses y en la defensa de ellos tienen que realizar los mismos a fin de acrecentarlos con su prosperidad y engrandecimiento; hay, no obstante, cierto antagonismo o animosidad, cierto sentimiento engendrador de recelos, reticencias, rivalidades, que no tienen razón de ser ni son procedentes porque ese no es el camino que ha de conducirlos a su relativa emancipación, mediante su propio y común o acumulador esfuerzo.

El progreso de los tiempos que alcanzamos nos va evidenciando que es una necesidad imperiosa el asociarse, el unirse, según lo enseñan la realidad y la experiencia de otros pueblos europeos más adelantados que ya están tocando las incalculables ventajas en el orden económico, de la Mutualidad, la Cooperación, las Cajas de Ahorros, etc., para poder hacer frente a las múltiples necesidades y exigencias de la actual vida social.

Vosotros debéis estar plenamente convencidos de que aislados no podéis hacer que alcancen precios remuneradores los productos de vuestro trabajo porque seréis impotentes ante la resistencia que ofrecerán los acaparadores e intermediarios, y tampoco podéis hacer acopio de semillas, abonos, etc., en condiciones ventajosas según acontece en otras regiones como Castilla y Navarra que están haciendo milagros con los Sindicatos.

Con este convencimiento, y guiándonos sólo la idea de que por parte de todos se haga un esfuerzo para realizar la unión o fusión de ambas entidades con un abrazo estrecho y fraternal como corresponde a hermanos por naturaleza, por condición, por comunidad de intereses, aspiraciones e ideales, que no son ni deben ser otros que trabajar con nobleza y honradez porque la bandera que a todos cobije, lleve grabado con caracteres indelebles el hermoso, altruista y redentor lema "Todos para uno y uno para todos", hemos comenzado ciertas gestiones y al efecto, por nuestra propia cuenta y espontáneamente nos hemos avisado con el presidente de la Federación señor Velasco, exponiéndole nuestro propósito; y desde luego le ha encontrado muy laudable, mostrándose identificado, toda vez que al iniciar él la Federación Agraria no le guió otro móvil que el ver de librar a sus compañeros, los huertanos y labradores, de ciertos abusos y atropellos que todos sabemos existían por parte de los que no perdona medios para realizar sus fines; y contribuir a encauzar la administración municipal, y una vez asociados, tomar otras iniciativas, cuya finalidad sea el favorecer los intereses generales de los murcianos y aun de la región, con el fin de ir ensanchando su radio de acción y poder luchar, con los medios legales para alcanzar la mayor suma de ventajas y beneficios morales y materiales. Igualmente nos hemos entrevistado con el señor Alvarez Caparrós, presidente de los Sin-

dicatos Católicos y desde luego ha prestado su conformidad mostrándose dispuesto a hacer cuanto este a su alcance para que se convierta en realidad el propósito que perseguimos. Ni a los señores Caparrós y Velasco ni a nosotros se nos oculta que hay que orillar ciertos obstáculos, vencer resistencias, linar asperezas, etc.; pero si bien somos débiles y por condición humana, más inclinados a la venganza que al perdón, también es cierto que debemos hacernos superiores a las miserias y flaquezas que nos circundan y empujeñecen porque no hemos de olvidar que el hombre tanto más se engrandece y eleva de condición cuanto menos descende a ponerse en contacto con la ofensa, la represalia y todas las pasiones que son inherentes al corazón humano.

Por consiguiente, elevemos nuestro pensamiento a las regiones puras y serenas de las ideas redentoras, sin que descendamos al arroyo a contagiarnos con el vaho que mancha y envilece, y procedamos todos con alteza de miras, con generosidad, nobleza y honradez, con altruismo y abnegación, dando al olvido cuanto unos u otros haya—estimado molesto u ofensivo; bien entendido que a nadie se le acusa y el requerimiento se hace a todos en general para que el que más pueda más ponga en la consecución de tal empeño, en aras de la fraternidad que a todos nos debe unir, pues si bien yo no soy murciano, siento muy hondos afectos por quienes me dispensan su generosa hospitalidad, y considérome muy obligado, además de hacerlo por mi condición profesional, a laborar, siquiera sea modestamente, en la gran obra de vuestra prosperidad y engrandecimiento.

Si, lo que no es de esperar, lógica y racionalmente pensando, alguien entendiera, por fútiles pretextos o tiquis miquis despreciables, que no era procedente realizar tal propósito, e interesa hacer presión en tal sentido, yo espero de la sensatez, cordura y buen criterio que distingue a los miembros de las Juntas Directivas que sabrán sacarlo del error u ofuscación en que se halle y reducirlo con las poderosas razones y convincentes argumentos que podrán aducirle.

Tengan presente y no olviden que no hay esfuerzo pequeño ni despreciable y acumulando la mayor suma posible de ellos pueden desarrollar grandes energías, al paso que la división de los mismos no solamente priva de su propia eficacia, sino que neutraliza la de los demás y los reduce a la impotencia e inactividad; y las aguas que no siguen su curso se convierten en charcas pestilentes que inficionan el ambiente y son un constante peligro para cuantos se hallan al alcance de sus mortíferos efectos.

Así, pues, esperamos que dea su asentimiento una y otra entidad, a fin de celebrar una Asamblea o mitin en el Teatro Circo y en ella nos dirija la palabra o nos dé una conferencia un eminente orador que seguramente pondrá al servicio de tan noble causa su talento y voluntad, en la seguridad de que llevará al ánimo de todos el convencimiento de la necesidad racional de marchar unidos y avanzará a marchas forzadas por el camino del progreso, hasta que coronéis la cumbre desde la cual se divisa un vasto horizonte del que irradiará, con el esplendor de su grandeza, el triunfo de vuestras legítimas aspiraciones.

BASILLO FERNANDEZ MATUTE.

BODA

Ayer mañana a las diez y en la iglesia del barrio del Carme, se celebró la boda de la bella y simpática señorita María Luisa Fernández López, hija de D. Luis Fernández, subjefe de vías y obras, con el joven factor-telegrafista D. Isidoro Agulló Araclí.

Fueron padrinos la distinguida señora D.ª Adela Martínez y su esposo D. Ricardo Rivera.

Entre los novios se han cruzado regalos de gran valor y delicado gusto, como igualmente han recibido muchísimos de amigos y parientes.

Terminada la ceremonia en la que la novia vestía un elegantísimo traje blanco, los numerosos invitados pasaron a casa de los padres de ella, donde fueron obsequiados con dulces, licores y habanos.

La enamorada pareja salió en el tren de Andalucía para Albacete, Manzanares, Córdoba y Sevilla, donde pasará la luna de miel, deseándoseles muchas felicidades en su nuevo estado.

Lorca

Ayer en el correo de Granada y procedente de Madrid, pasó por esta el candidato reformista por Vera, D. Alvarez Caparrós, presidente de los Sin-

A la estación acudieron a saludarle la plana mayor de los reformistas lorquinos con el jefe local el notable orador y correcto novelista D. Tomás de A. Arderius.

El señor Barcia que de nuevo vuelve a la lucha electoral por haber resultado la elección anterior, ratificó el entusiasmo y simpatía que el jefe nacional de los reformistas siente por sus correligionarios de Lorca; y el próximo viaje de D. Melquiades Alvarez a esta, probablemente dentro de este mismo mes, y que además de los señores Romero, Zulueta y otros, acompañará también, al inmenso tributo del señor Barcia.

Todos cuantos acudieron a saludarle a la estación quedaron altamente satisfechos de sus manifestaciones que hizo acerca de la bien dirigida orientación del partido reformista, deseándole unánimemente, con gran entusiasmo, su triunfo completo, como le corresponde, en la nueva lucha electoral que ha de celebrarse el próximo domingo en Vera. —12 Junio.

Diario de Murcia

A LOS COMERCIANTES

Nuevamente vuelven a citar a los comerciantes de esta plaza sus compañeros que componen la Directiva de la Federación de los Gremios, para mañana noche a las nueve y media, en su domicilio social. Firman esta citación, que se ha hecho individualmente y a domicilio, los comerciantes Carceller Peña, Beviar, Ferrán, Hernández del Aguila, Llorca, López Ferrer, Guillén, Gómez y Cánovas.

El objeto de la reunión a que se convoca es dar por disueltas la Federación de los Gremios, ya que éstos, los gremios, han perdido el carácter de cohesión, deshaciéndose en sus individualidades, y formar con estos, con los que acudan, otra asociación representativa del Comercio y de la Industria de esta ciudad, para que, ni por un momento, dejen de tener comerciantes e industriales una representación legítima.

La Federación de los Gremios suponía dos organizaciones, la de cada gremio en su especialidad y la de todos los gremios en la Federación; y como los gremios, que eran su base fundamental, se han deshecho, la Federación ha caído por tierra, al quedarse sin su cimiento.

Esta nueva asociación, que saldrá ya hecha, de la reunión de mañana noche, es de individuos, donde todos y cada uno, tendrán la representación de su personalidad comercial, y la Asociación, sumando y resumiendo la representación de todos, ostentará la representación del Comercio y de la Industria de la capital. Para esto se ha citado personalmente a todos los comerciantes e industriales murcianos; como para liquidar la Federación de los Gremios se hace constar en la citación este extremo a los efectos reglamentarios.

Es decir, que estos señores comerciantes, que citan, se proponen sacar al comercio de Murcia del atolladero de la Federación, para unir en una nueva corporación de organización más sencilla que tenga vida próspera y pujante. No deben, por tanto, los comerciantes e industriales de Murcia dejar de asistir a esa asamblea, siquiera sea por compañerismo, por cortesía, ya que no lo hagan por sus propios intereses.

Ocurra en la vida comercial, cuando menos se esperen, sucesos que afectan a todos los comerciantes y que ninguno puede resolver por sí solo y aisladamente. El problema de la dependencia mercantil, las horas en que se han de estar abiertos los establecimientos y en las que se han de verificar el cierre, son problemas que no deben dejarse a la resolución de las autoridades, si no que deben tratarlos y llegar a una avenencia justa y equitativa, la representación legal de ambas partes, de los comerciantes y dependientes; porque una avenencia es una solución de paz y concordia entre los que han de convivir en la faena comercial y una solución gubernativa puede ser una imposición que agravia a alguna de las dos partes.

Desde este punto de vista, la asamblea a que se cita tiene una notoria oportunidad, porque de ella debe salir una Junta Directiva, que decorosa y noblemente, ostenta la representación comercial de Murcia, y que sea capaz, por su prestigio y autoridad, de resolver cuantas cuestiones se presenten en beneficio de los comerciantes y equidad para todos sus auxiliares, consolidada la fraternidad y la buena voluntad entre todos y para todos.

Yo espero que la fecha del 16 de Junio de 1914, inaugure una nueva era para los comerciantes e industriales de Murcia.

J. M. TORNEL

SENSACIONES DE A BORDO

Navegamos en la niebla. A lo lejos el mar aparece cubierto de olas diminutas, que se encrespan y estallan, formando blancos toisones. El inmenso barco apenas se mueve. A no ser por la palpación de las máquinas, en los salones del centro ni siquiera se daría uno cuenta de que está navegando. Por una absurda fantasía, los arquitectos navales se proponen, desde algunos años, hacer olvidar a los que se embarcan que se han embarcado. Nada de lo que constituye la antigua forma marina se descubre en los diez llamados palacios flotantes. El famoso comedor de "Des Escafes", con sus ventanillas redondas y su techo bajo, con sus maderas lucientes y sus flores de brisa, hay que buscarlo ahora en la mar de segunda clase, allá, muy lejos, en el Pacífico o en el Océano Índico, pero no en rutas de lujo como esta que va de París a Buenos Aires, ni como la otra que va de Nueva York a Londres. Aquí, en efecto, comemos entre columnatas de mármol, bajo altísimos techos. Por todas partes se encuentran muebles que nada parecen temer del desorden de los ruidos oleales. Azules mamparas de cristal ponen en comunicación los salones de música con los salones de lectura; los jardines de invierno con las galerías artísticas. Y todo es tan amplio, todo produce su efecto tan grande de calma, de quietud, de seguridad, que al cabo de poco tiempo llega uno a perder el recuerdo de que se halla en el mar, y de pronto, al percibir el movimiento, experimenta extrañas sensaciones de cuento fantástico; y la figura que está en un palacio que...

Que todo esto contribuye al "comfort", hasta al placer de los viajes modernos, nadie puede negarlo. Ir en un transatlántico de 200 metros de largo, en el cual hay cafés, restaurants, bazares, salas de juego, salas de concierto y salas de baile, y hasta un periódico, es casi continuar la vida que se lleva en una playa, entre el "hotel palace" y el "palace casino". Todo lo que sirve para hacer pasar el tiempo y para halagar la vanidad, se encuentra a bordo lo mismo que en tierra. La cena es una ceremonia suntuosa, durante la cual las damas ostentan cada noche un nuevo traje. El "smoking" es de rigor para los hombres. Una orquesta pone a los manjares en indispensable salsa de vales lentos. Después de la cena el sarao comienza. Así, cuando los pasejeros se separan, después de media noche, piensan, llenos de regocijo, que el tiempo corre para ellos con una rapidez de muchas millas por hora.

Y, sin embargo, yo no sé si esta navegación de lujo, esta vida de perpetua fiesta, este quieto y magnífico existir entre músicas y flores, puede considerarse como más agradable que las antiguas y lentas navegaciones, durante las cuales hasta los marinos aficionados a meditar y a sentir, acaban por darse cuenta de la belleza de la contemplación. ¿Dónde están, en efecto, en las actuales travesías del Atlántico, las dulces horas silenciosas de los viajes de antaño? Cuatro días hace que hemos pasado la línea del Ecuador, y entre los numerosos compañeros que nunca han visto este hemisferio, no hay uno solo, así, literalmente, ni uno, que haya mostrado un interés de curiosidad para contemplar las prestigiosas constelaciones del Sur. ¡Buenos están todos para pensar, cual los argonautas de Heredia, en que surgen del fondo de la cosecha dos étoiles nouvelles!

La arquitectura misma del barco nuevo, en su previsora tutela de "comfort", ha suprimido los lugares que antes servían para mirar el zénit, como perfectamente inútiles. Y es que, sin exagerar, ¿a qué hora vamos a entretenernos en eso? Cuando el sol se pone y tiñe de púrpura el ocaso, es cuando todos nos vestimos para la comida. Y lo que es por la noche, después de la cena, en los divinos instantes en que las estrellas llenan de puntos luminosos el espacio, ¿cómo queréis que vayamos a exponernos a las corrientes de aire de proa, vestidos nosotros de "smoking", vestidas nuestras compañeras con trajes descolorados? El tango que tocó la orquesta bastaría, por lo demás, para quitarnos la sensación de abandonar los grandes salones.

De lo que se trata—dicen hombres y mujeres—es de no aburrirnos.

Nadie se aburre, en efecto. El más nuevo de los grandes juguetes, la telegrafía sin hilos, nos tiene, hora por hora, al corriente de lo que pasa. Sabemos que Belmonte estuvo admirable en la corrida del domingo; que Jaurés pronunció un discurso el lunes, y que el consolidado inglés bajó un décimo el martes. El periódico de a bordo nos lo dice todo. Porque hoy por hoy el mar, el vasto mar, es un país de ciudades flotantes, en el cual cada tarde y cada mañana algún barco, que acaba de comunicar con un puerto, nos envía las noticias necesarias para que no ignoremos lo que sucede en el mundo. ¿Cómo se entusiasman, cómo no admiran... desde su camarote un banquero... puede continuar, durante la travesía, sus operaciones de Bolsa. ¿O tres hay a bordo que reciben a cada instante largos despachos, que nadie ve. También Fernando Díaz de Mendoza, el comediante gran señor, tiene, día por día, una crónica artística, que le viene desde Madrid por el aire, de antena en antena, y que pasa luego de mano en mano. Hasta lo que produjo anoche la representación de "L'Aigrette", en la Princesa sabemos. Y con esto, y con las mil distracciones de nuestra existencia de playa lujosa, y con la atmósfera de elegante flirteo que se respira en todo gran hotel, y con la alegre puerilidad que se apodera aquí de las almas, tenemos lo bastante para divertirnos sin cesar.

¡Ojalá nos divirtiéramos algo menos!. ¡Ojalá tuviéramos un poco menos de tranquilidad de espíritu!. ¡Ojalá pudiéramos sentir esos dos sublimes factores de la poesía de los antiguos periplos, que se llamaron la inquietud y el aburrimiento!. ¡Pero vaya usted a experimentar la menor sensación de temor en uno de estos formidables castillos, que parecen más insubmergibles que las rocas de las islas! Con sólo leer los prospectos en que las Compañías navieras anuncian sus magníficos levitantes, basta para tener una confianza absoluta. Y si alguien, haciéndose pájaro de mal agüero, dice el nombre del "Titanic", no falta quien le conteste en el acto, con tono desdeñoso, que la ciencia moderna ha hecho más difícil una catástrofe que un cataclismo.

Pero es el aburrimiento, el divino y fecundo aburrimiento, el que más falta hace en las travesías para embellecerlas. Todo lo que debemos de poesía, de imágenes y de evocaciones a los hombres que naveganor antaño por estos mares, y a los que aun navegan por otros mares menos elegantes, se encuentra en el aburrimiento. Aburriéndose, buscan los hombres los celajes, las estrellas y los ensueños. En el aburrimiento es en el que se hallan las sutiles ideologías. Sin aburrirse nadie se vuelve hacia sí

mismo para sondear su alma, que es una hermana procelosa del Océano...

Lo único que aun nos queda de tradicional en los viajes actuales es el poder constructor, que nos permite formarnos, en las dos semanas que pasamos sobre las tablas de los puentes, un universo nuevo, una familia improvisada. Riendo, bailando, charlando, llegamos, poco a poco, a crearnos, lejos de todo lo que dejamos en nuestra patria, un núcleo de amigos, a los cuales les encontramos, por un milagro que no dura sino lo que duran las travesías, virtudes y encantos extraordinarios, y a veces también un núcleo de amigas, en las cuales descubrimos bellezas infinitas. ¡Ah! Las aventuras galantes de a bordo... ¡Ah! Las rápidas cristalizaciones que ningún Stendhal ha analizado aun... ¡Ah! Los entusiasmos, las esperanzas, los propósitos locos... Un amigo que va y viene almenudo del Plata al Sena, decíame anoche:

—Cuando uno ha pasado una semana en un barco, ya no tiene una noción estética exacta. Las mujeres más vulgares le parecen diosas. Yo he estado a punto de enamorarme diez veces, y siempre de damas que en Buenos Aires no me habrían parecido merecer ni un piporro. Por eso al desembarcar nos sentimos tan tristes.

—¿Es cierto esto, amigo?

—Yo creo que sí. Creo que hay, en los últimos momentos de todo viaje por mar, la tristeza que produce una familia al dispersarse.

Y esto no es todo.

Hay también en este angustioso estado de alma un poco de miedo de la vida, del trabajo y de la actividad. Durante dos largas semanas nada serio nos ha preocupado. De las agitaciones del mundo sólo lo agradable ha llegado hasta nosotros. Lo que representa la gran palpitación de la existencia, casi lo hemos olvidado. Y he aquí que de pronto la perspectiva de que el dulce nirvana en que vivimos va a terminar, nos hace ver, asustados en un haz amenazador, los motivos de inquietud que representa la vida de los hombres en general. ¿Que noticias personales nos espera? ¿nos preguntamos. Y como antes de romper el sobre de ciertas cartas que nos parecen portadoras de catástrofes nos detenemos un punto, turbados, y tardamos algo en poner el pie fuera del camarote.

E. GOMEZ CARRILLO.

La infanta Luisa

Madrid 14 (4t.)  
Alumbrenamiento  
La infanta Luisa de Orleans, esposa del infante don Carlos ha dado a luz una preciosa niña.  
El rey vino a Madrid, al conocer la noticia, regresando poco después a la Granja.

Mitin maurista

(Por telégrafo)  
En el Teatro de la Zarzuela  
Madrid 14 (4t.)  
En el Teatro de la Zarzuela se ha celebrado un mitin de propaganda maurista.  
El teatro estaba completamente lleno asistiendo muchas señoras.  
El escenario estaba adornado con banderas y con los retratos del rey y Maura.  
Presidió el acto el exministro señor Rodríguez Sampedro.  
Al ocupar esta la presidencia la orquesta tocó la Marcha Real y el himno maurista.

Santos Eca, Ballesteros, Golcochea, Delgado Barreto y Allende, pronunciaron discursos elogiando a Maura y alentando a la juventud para que siga la política de este.  
Hizo el resumen Sampedro.  
Debemos—dijo—proclamar a Maura como jefe indiscutible.  
Elogió la política de Maura diciendo que lo que algunos llaman política nefasta, él la denomina gloriosa.  
Después del mitin los asistentes fueron al domicilio de Maura saludándole desde el balcón.  
No ocurrieron incidentes.

DIARIO RELIGIOSO

SANTORAL  
Día 15 de Junio.—Lunes.—Santos Vito, Modesto y Crescencia, mártires, sicilianos.—San Bernardo de Montón, confesor, saboyano. San Laudelino, abad, gascón. Santa Benilda, mártir, española. San Dulac, mártir, de Cilicia.—Santas Libia, Leonides, hermanas, y Eutropia, mártires, sirias.—San Abraham, anacoreta, sirio.—Beato Gregorio, obispo y confesor, italiano.—El Santísimo Cristo del Rayo, patrón de Meratalla.

VELA Y ALUMBRADO  
Por la mañana se descubre a las ocho.  
Por la tarde se reserva a las seis y media.  
El día 15 estará la Vela y Alumbrado en el Convento de Capuchinas por la intención de que la costen.  
El día 16 en la iglesia de la Merced.

CULTOS  
En la Catedral.—El coro a las ocho y media de la mañana, con misa de Prima y conventual y por la tarde a las cuatro.  
—En la iglesia de la Merced.—La novena a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, se hace por la mañana a las seis, y por la tarde con solemnidad al toque de oraciones.

En el Convento de Isabelas.—La novena del Corazón Sagrado de Jesús, por la tarde a las seis, con manifiesto.  
—En el Convento de Capuchinas.—El lunes a las nueve y media, la función solemne del Santísimo Sacramento, predicada por Félix Sánchez García, canónigo lectoral de la Catedral; y por la tarde a las cinco y media, después del ejercicio, la misera.

—En la iglesia de Santa Florentina.—La novena del Sagrado Corazón de Jesús, a las cinco y media de la tarde, con manifiesto.

Las juventudes republicanas

Mitin  
Madrid 14.—A las 2 t.  
En Lo Rat Penat ha celebrado un mitin las juventudes republicanas.  
El local estuvo atestado de público. Presidió Tato Amat.  
Este leyó las conclusiones, que tienden a llegar a un partido único y a que las juventudes republicanas estén siempre en buena armonía con los socialistas.  
Se leyeron multitud de adhesiones, entre ellas la de la Juventud republicana de Málaga, excitando a la unión y a hacer una activísima campaña de mitin y de propaganda.  
Salvateña envió una carta excusándose de asistir.  
Tato Amat, Alvaro Calzado, Viñas el representante de Barcelona, el malagueño Medina, Blanco Soría y otros varios pronunciaron discursos en tonos enérgicos.  
Dijeron pue hay que mantener el "¡Maura y Cierva, no!".  
Añadieron que se debe luchar y trabajar, puesto que los partidos monárquicos no están capacitados para gobernar.  
Hicieron votos porque la unión de republicanos y socialistas se mantenga firme para derribar al régimen cacduco.  
Talavera manifestó que en la discusión del Mensaje coincidieron republicanos y socialistas en la necesidad de terminar la guerra, demostrándose que este Gobierno es continuador de la política de Maura y Cierva.

Todos fueron muy aplaudidos. Se acordó por unanimidad protestar de la guerra de Marruecos. Se disolvieron con orden.

Muerle repentina

Ayer tarde salió para la iglesia del Carmen con objeto de asistir a la novena y sermón doña Rosario Zamora Moñino, hija del párroco del Carmen don Eduardo Martínez Balsalobre, acompañada de la criada de dicho sacerdote Isabel Sánchez de Paso.  
Al entrar en el templo y tomar agua bendita, Isabel se sintió enferma de momento, dándole una angustia.  
Entre doña Rosario y otras señoras se conduxeron para la sacristía, falleciendo antes de llegar a ella, en las bóvedas de entrada.  
El sacerdote don Melchor Martínez y otro le dieron los últimos sacramentos. El celoso cura del Carmen don Eduardo Martínez Balsalobre, como toda su familia sentían hacia Isabel un cariño grandísimo por los muchos años que llevaba en la casa.  
Cuando el reporter entró en la sacristía se encontraba afectadísimo y lo acompañaban varios feligreses del Carmen, entre ellos don Juan Antonio Hernández del Aguila, el que ordenó fueran a su casa por un carruaje para ponerlo al servicio del señor Martínez Balsalobre.

Los guardias de Seguridad, números 83 y 62 custodiaban la puerta que da acceso a la sacristía, no permitiendo la entrada más que a las personas llamadas a ello.  
La desgraciada Isabel, contaba 55 años de edad, sortera, natural de Caravaca, vecina de Murcia y domiciliada en la plaza de Santo Domingo, núm. 22.  
Se personó en el templo el juzgado de guardia compuesto del celoso juez de San Juan don Enrique García Ascensio, el habilitado don Isidoro Salas y el alguacil señor Martínez, ordenando el levantamiento del cadáver y autorizando al señor Martínez Balsalobre para que el cadáver de la desgraciada Isabel fuese velado en su domicilio.  
El entierro se verificará hoy, procediéndose después a la eutopsia por el médico forense.  
Descanse en paz.

ROMA  
El intento de revolución  
Detalles del suceso  
Madrid 14.—A las 2 t.  
Se conocen detalles del intento de revolución.  
Los revoltosos, después de aislar la región romana, destruyeron las líneas telefónicas y telefónicas e hicieron correr el rumor por toda Italia de que se había implantado la República, que el rey estaba preso, que el jefe del Gobierno había huido y que las tropas habían hecho causa común con los revolucionarios.  
Se constituyó un pequeño estado republicano.  
El populacho cometió toda clase de desafueros.  
Derribaron los escudos de la casa de Saboya e izaron banderas rojas.  
Durante cinco días tocaron sin cesar las campanas, anunciando la proclamación de la República.  
Los primeros actos llevados a cabo por los jefes de la nueva forma de Gobierno, fueron cerrar las iglesias y permitir al populacho toda clase de tropelías.  
El populacho asaltó las administraciones de correos y telégrafos, rompiendo los papeles que encontraba; saqueó los

depósitos de mercancías de las estaciones y mercados y los comercios.  
El robo robado por las turbas se ha vendido a quince lirras el quintal.  
Los vendedores se negaban a admitir la moneda que tenía grabada la efigie del rey.  
Los diputados republicanos Millan y Chiers llegaron en el momento de mayor anarquía y desmintieron el triunfo de la República.  
El populacho, al verse defraudado, reanudó los atropellos, incendiando los trenes y saqueando las iglesias y los comercios y destruyendo los puentes.  
La llegada de grandes refuerzos de tropas puso coto a los desmaes de los revolucionarios.

La novillada del domingo

Para el próximo domingo, 21 del actual ha organizado una novillada que ha de celebrarse en nuestra plaza el buen aficionado D. Francisco Carrasco, el cual salió ayer en el correo para Madrid donde adquirirá el ganado.

Los diestros contratados Blanquito, sobrino de los Gallo y Belmonte, hermano del fenómeno trianero, tuvo ocasión de admirar sus trabajos el domingo 7 del actual en la plaza de toros de Cartagena.

Estos Niños sevillanos llevan torcazas 18 novilladas y en todas han sido ovacionados y sacados en hombros. Tanto uno como el otro son dos diestros que están llamados a escalar los primeros puestos del torero.

En Cartagena hicieron un trabajo colosal tanto torcazas de capa como matando oyendo toda la tarde muchas palmas, cortaron dos orejas y fueron llevados en hombros hasta la fonda.

Ejecutan con mucha limpieza todas las suertes del torero clásico y con el acero arcean pa lante de verdad, saliendo los bichos rocosos de sus manos. Blanquito cuenta unos 18 años, está muy desarrollado y es valiente hasta la temeridad.

Belmonte tiene 16 abriles, moreno, de ojos negros y vivos y chico de cuerpo. Con el capote tiene el estilo de su hermano Juan y es más matador que éste.

Hasta la fecha es la cuadrilla de Niños sevillanos más igual que ha salido de Sevilla.

Si los toros que compre el señor Carrasco salieran pegando como pegaron los corridos en Cartagena el día 7, el público ha de pasar una buena tarde y ha de ver en estos chicos lo que hace tiempo no vemos en los astros coletiles que cobran 6 y 7 mil pesetas.

La entrada no puede ser más económica. Los caballeros pagarán 1'34 pesetas por la entrada y las señoras y niños, 40 céntimos.

Mañana o pasado ya podremos saber de que vacada son los animalitos.

PICA-PICA

Teatro-Circo

Para hoy tiene anunciada la empresa de este teatro el estreno de las sensacionales películas "Héroe de la mina" y el "Invisible", anunciando el público que a fin de terminar la instalación del Teatro de Verano en la Plaza de toros, se suspenden los varietes.

Se celebrarán dos grandes secciones a las seis y media de la tarde y a las nueve y media de la noche, siendo los precios económicos; por la tarde 0'15 la butaca y 0'05 la entrada general, y por la noche 0'25 la butaca y 0'10 la entrada general, teniendo además contratadas para la presente semana varias películas de lo más sensacional que se ha producido.

CAIN

POR P. JARA CARRILLO

ción, la cual finalizó uno de ellos del siguiente modo:  
—Y sobre todo, nada arriesgamos, porque lo más que pueden hacer es darnos un balazo en la huida, y esto sería un favor que tendríamos que agradecer a la benemérita; porque nuestra pena no es ni siquiera grano de anís. ¿Que no nos acortan? Pues libertad hermosa hasta que podamos disfrutarla.

—Pues está dicho—añadió otro.

—Estamos conformes—dijo un tercero Rafael asistió con la cabeza sin pronunciar palabra alguna.

Cada cual tomó una dirección distinta, y desaparecieron del patio.  
Aquella noche la dedicó Rafael a escribir a sus amigos de taller.

Vació toda su alma en una carta, la cual no podía leerse sino que las lágrimas acudieran a los ojos.

En ellas se despedía como uno que se va de esta vida a otra para no volver jamás.

Recomendó mucho a sus compañeros que no olvidaran a su madre y a sus hermanas y que siempre que sus ocupaciones se lo permitieran, fueran a consolarlas y a prestarle ánimo.

Sobre todo encargó mucho que procuraran por todos los medios que no se enteraran aquellos seres de la verdad de su desgracia, para que tuvieran siquiera la esperanza por sostén.

Terminó Rafael de escribir aquella carta, y quedó con los ojos fijos en ella un largo rato, apartándose cuando vio que el llanto borraba algunas palabras.

Luego se acostó pensando en el proyecto que se habían propuesto sus compañeros de prisión, y acarició la idea de la libertad, como el náufrago que ve en medio del mar donde se sumergió el buque, una lancha que flota ofreciéndole conducirlo a tierra firme.

En él exponía la vida, pero exponer la vida en las circunstancias del obrero, no era exponer nada.

XXXI

LA FUGA

Llegó la hora señalada para la conducción de los presos.

Saltaron de la cárcel convenientemente escoltados.

Iban con las manos atadas atrás.

Llegaron a la estación y una pareja de guardias de la benemérita, los empujó hacia el interior de un coche de tercera, entrando ellos después.

A los pocos minutos, el tren partió.

En el vagón iban los cuatro presos en uno de los asientos y en el otro los dos guardias que habían dejado sus fusiles apoyados en los quicios de las ventanillas.

Así pasaron horas y horas dejando algunas estaciones atrás.

Cuando los guardias los creyeron convenientes, desataron los miembros a los presos y dieronles de comer algunos pedazos de pan.

Cerró la noche.

Los guardias hacían esfuerzos inauditos por no dormirse.

De vez en cuando se miraba mutuamente, hasta que se aproximaron y hablaron algunas palabras en voz baja.

Acordaron velar el uno mientras el otro descansaba, puesto que el viaje era muy largo y no podrían resistirlo sin dormir algunas horas.

Pasaron algunas horas más y aquellos presos no cesaban de mirar furtivamente al guardia que había quedado en vela.

Aquellos corazones latían con una violencia tremenda.

Consideraban que su libertad acaso dependía de que el sueño entornara los párpados de su vigilante.

Si esto no ocurría, se habrían frustrado todas sus esperanzas.

Y por eso, cuando de soslayo miraban el rostro del guardia, se hubieran podido notar en los ojos de los presos esa mirada que se lanzaría a la vida desde la muerte, ese anhelo de una esperanza última de la que depende la libertad de cuatro seres.

Pero aquel vigilante no mostraba en su actitud señales de cansancio ni de sueño.

Comenzaron los presos a desconfiar del resultado de su plan.

Rafael era el más indiferente y hasta tuvo algunos momentos en que desistió de aquella fuga que podía poner su vida en peligro, o cuando más, darle una libertad azarosa y sobrealimentada.

Pero desechada esta idea a la consideración de que podía ganar tierra extranjera y llamar a ella a su madre para tener el placer de volverla a abrazar y de que terminara sus días junto a él.

Al cabo llegó el momento deseado.

El guardia había inclinado la cabeza sobre el pecho y al parecer dormía.

Los condenados se miraron o la vez con alegría.

Pero el guardia despertaba de vez en cuando, erguía la cabeza y lanzaba una mirada hacia ellos para observarlos.

En uno de los momentos en que dormía, uno de los presos hizo señas a los otros para que tuvieran calma y aguardarían a que el sueño del vigilante fuese más profundo.

Así lo hicieron y cuando se convencieron de que dormía profundamente, el preso que al parecer dirigía el plan de fuga, se levantó con mucho sigilo y trató de abrir la ventanilla del coche de modo que no fuera notado.

Este instante fué el más emocionante de la vida de aquellos presos.

Solo con que el guardia levantara la cabeza en aquel momento, estaban perdidos.

Rafael que jamás se había visto metido en aquellos trances, sintió tanto temor, que estuvo a punto de arrepentirse y despertar a los guardias, por no apurar el sufrimiento de aquel momento tan cruel.

En verdad que era arriesgado el intento. Solo la casualidad podía hacerlos en bien, de aquella empresa tan difícil.

La portezuela del coche cedió por fin y la salida quedó franca.

En menos tiempo que se piensa, saltaron a tierra aquellos prisioneros, sin considerar a donde podían caer, pues las negruras de la noche les impedían ver si a sus pies pisaban un abismo al que irían a estrellarse, o si los terraplenes eran más o menos altos.

Elo fué que los cuatro se vieron fuera del vagón que los conducía y por tanto estaba conseguido lo principal.

El tren siguió su vertiginosa marcha y pronto dejó de percibirse el ruido que escuchaban sus ruedas.

Entonces uno de los presos dijo a los otros.

—¡A ver, pronto, tomemos direcciones opuestas y corramos separadamente en busca de refugio: sálvese cada cual por separado, para no llamar la atención huyendo juntos.

Y dicho y hecho.

Corrieron cada cual por su lado favorecidos por lo oscuridad de la noche.

Por entre aquellas inmensas sombras no se veía brillar ni una remota luz, por lo que no podía decirse si se encontraban en un campo desierto de viviendas o si estas tenían sus luces apagadas por lo avanzado de la hora.

Rafael siguió la dirección que le designaron.

Cuando ya llevaba un buen rato de caminar con paso acelerado, notó un dolor muy intenso

NOTICIAS DE MURCIA

Hace tiempo la entrada del Malecón era un foco de inundaciones hasta que se estableció allí con sus amoladeras el conocido mono sabio-pucero el León, que empezó a embellecer dicho sitio, que constituye hoy un jardincito.

El alcalde le autorizó para que siguiera hermoseando la entrada de dicho paseo.

Ha regresado a esta ciudad, después de una larga temporada de ausencia, el joven don Manuel Balibrea.

En la iglesia de San Pedro ha recibido la primera comunión la preciosa niña Elvira López Sánchez Sanz.

Hace días dió a luz con toda felicidad un robusto y hermoso niño doña Amalia Castillo, esposa de don Mariano Martínez Torres.

A los padres y abuelos enviamos nuestra enhorabuena.

En Telefonos hay un despacho detenido de Alicante para Angela, desconocida.

SE NECESITAN oficiales de sastrería en el taller del Madridillo, calle de S. Antonio, 5.

En el Hospital han entrado de ser ana don Vicente Llovera Codorniz y don Carlos María Blasco.

Existencia de enfermos: Mujeres.—Cirugía, 40; medicina, 45. Hombres.—Cirugía, 49; medicina, 28. Militares, 1; heridos, 10; higiene, 8.—To tal, 181.

EFEMERIDES MURCIANAS

15 DE JUNIO

1780.—Llegó a esta ciudad el embajador de Marruecos Mahomed Salsleimajan, con objeto de rescatar a todos los esclavos marroquíes, que el rey de España tenía en sus galeras.

1880.—La tertulia de "La mesa de la izquierda", del Casino, con motivo del éxito que con la zarzuela "Las Hazañas de Hércules", obtuvo en Madrid el ilustre murciano don Manuel Fernández Caballero, telegrafióle felicitándole por el nuevo laurel que había conseguido.

El inmortal autor de "La Marsellesa" contestó diciendo, que cuando su obra se representase en Murcia, vendría él a dirigirla.

1880.—A las nueve y cuarto de la noche del día de hoy, se sintió un fuerte temblor de tierra que asustó grandemente a los habitantes de esta ciudad.

Algunos observadores manifestaron, que en cierta parte de la población, fué más sensible esta sacudida que en otras. Este suceso, algunas personas piadosas, lo enlazaban, como aviso, con el ruido de puertas verificado a igual hora de la noche anterior en el convento de Madres Capuchinas.

Valencia

Por telégrafo. Nueve senador.—La huelga de albañiles.—Maura si y Maura no.—Alarmas.

Madrid 14.—A las 9 n. Se ha celebrado sin que haya reclamaciones, la elección de senador por la provincia, siendo elegido el ministerial don José María Gaede.

La sociedad de albañiles del Grao se reunirá mañana para tratar de la conveniencia de ir a la huelga por solidaridad con los albañiles de la ciudad.

Muchas sociedades han enviado a los huelguistas donativos.

En la calle de Paz, a la una de la tarde, cuando mayor era la animación, pasaron los vendedores del semanario Maura, si.

Los elementos contrarios gritaron "Maura no" y otros adictos gritaron "Maura si".

Causaron gran alarma, cruzándose amenazas entre unos y otros.

Intervino la policía que despejó la calle.

No hubo otras consecuencias.

CASTELLON

(Por telégrafo)

Tres rayos en una iglesia.

Madrid 14.—A las 9 n.

En Alcalá de Chisbert descargó una horrosa tormenta.

Cayeron tres rayos en el campanario de la iglesia, destrozando el tejel y causando muchos destrozos en la torre.

El pueblo está consternado.

Los campos han sufrido grandes daños.

Bilbao

(POR TELEGRAFO)

Gran tormenta.—Pueblos inundados.—Pérdidas enormes.

Madrid 14.—A las 9 n.

A las tres de la tarde descargó una gran tormenta de relámpagos y truenos y una verdadera tromba de agua.

Del pueblo de Gatúa comunican que en la noche última una tromba inundó la vega.

Los vecinos del pueblo huyeron viendo anegadas las casas.

Se ahogó gran cantidad de ganado.

La carretera ha sido inundada en una extensión de 200 metros.

El tránsito se ha suspendido. Las pérdidas son considerables. En Luján ha descargado también una gran tormenta causando grandes destrozos. Las aguas han arrasado dos molinos con herramientas y existencias y ganados. Los moraderes huyeron para salvarse. Un puente inmediato al pueblo de Zabalo ha desaparecido quedando el vecindario dividido por el río. Las cosechas han sido destruidas, quedando el vecindario en la miseria.

Toros y toreros

(Per teléfono) EN CARTAGENA

Madrid 14.—A las 9 n.

Se han corrido cuatro novillos de don Sabino Flores, sin picadores, resultando regulares.

Entrada buena.

Antoñete, regular con el capote, mal hiriendo, recibiendo tres avisos.

Moates II, ignorante, dando una estocada en la oreja.

Antequerano, mal.

Larilla, pésimo, encerrándole el toro.

Salieron los mansos y en vista de ver la imposibilidad de retirarlo al corral, Antoñete ofrecióse a matarlo, resultando con un varietazo en la fogle al intentar matarlo aguantando.

El estado del diestro es de pronóstico reservado.

EN MADRID

Pastor, Regaterin, Gaona y Flores

Se ha celebrado la corrida a beneficio de la Asociación de toreros, tomando parte los diestros Pastor, Regaterin, Gaona y Flores.

El ganado pertenece a la vacada de Gema.

Resultaron superiores. La entrada escasa.

Durante la lidia ha llovido varias veces.

Primero

Vicente Pastor déjase torrear por el toro.

Sufre muleteando varios desarmes, promoviéndose frecuentes broncas.

Dá un pinchazo cuarteando, un sablazo malo y oye pitos.

Segundo

Regaterin torrea con ambas manos, deslucido.

Con el acero larga un sartenezco feo. (División de opiniones).

Tercero

Gaona está hecho una verdadera nulidad.

Recibe frecuentes abucheos.

A paso de banderilla da un sablazo, media mala cuarteando, varios intentos de descabello, promoviéndose una gran bronca.

Cuarto

Flores hace una gran faena, muy valiente y adornada. (Palmas).

Con tres pinchazos buenos y una caída termina con la vida del buró. (Palmas)

Quinto

Pastor está breve y movido, terminando con media superior (Ovación).

Sexto

Regaterin torrea mal.

Después dá un pinchazo medio y media atravesada.

El diestro se desconcierta y da un pinchazo malo, una puñalada en el pescuezo a metisaca.

Reciqa un aviso.

Dos intentos de descabello y recibe una gran bronca.

Séptimo

Gaona muletea con la derecha, muy valiente, terminando con la res de una estocada en lo alto. (Palmas).

Octavo

Flores torrea con soltura.

Da varios pinchazos, media corta, otra media y dobla el último de la tarde.

El público ha salido aburridísimo de la corrida.

A la salida de la plaza corren rumores de que Rafael Gómez Gallo ha sufrido una grave cogida en el pecho, torreando en Algeciras.

En honor del maestro Vives

(POR TELEGRAFO)

Un banquete

Madrid 14.—A las 9 n.

En el restaurant Parisiana se ha celebrado un banquete en honor del maestro Vives.

Asistieron Bergamín, el festejado y el autor de la ópera "Maruxa" Luis Pascual Frutos, presidente del Ateneo Labra, los concejales de Barcelona Ramón Paella y madrileño Antonio Casero, Ramos Carrión y el maestro Luna.

Concurrieron además Rusiñol, Linares Rivas y numerosos autores, actores, artistas y periodistas.

Se pronunciaron brindis entusiastas elogiando a Vives como una de nuestras primeras glorias nacionales.

Labra dijo que el Ateneo luchará por el engrandecimiento de la música española y por la entronización de nuestra ópera nacional.

Salvatella se asoció en nombre de Cataluña al homenaje al insigne catalán.

Abogó también por la formación del teatro español.

Bergamín se une al homenaje. Para contribuir al proyecto del teatro lírico español el alma nacional no puede morir. Vives da las gracias emocionado. Se le hizo una gran ovación. Se leyó después una solicitud pidiendo la cruz de Alfonso XII para Vives. Una nota de color fué la presencia de los borregos que salen en la ópera "Maruxa", colocados en el pórtico del restaurant. Reinó gran entusiasmo.

Los mauristas

(Per teléfono)

Después del mitin

Madrid 14.—A las 9 n.

Después de celebrarse el mitin maurista, la mayoría de los asistentes, después de dar varios vivas y muéras en la puerta del teatro de la Zarzuela, se dirigieron en manifestación al domicilio de Maura.

Diez policías se adelantaron llegando antes a la calle de la Lealtad y tomando posiciones.

Los manifestantes repitieron los vivas y muéras en el trayecto arreciando los gritos especialmente el de Maura, si, al llegar a casa de Maura.

Entre los máa entusiastas se distinguía un sacerdote que lucía en el pecho la cruz de una orden.

Al poco de llegar los manifestantes apareció en uno de los balcones del piso bajo Maura, quien entre una estruendosa ovación y vivas le dió las gracias.

a todos recomendándoles que se disolvieran. Maura permaneció un ratito en el balcón, estrechando las manos de algunos manifestantes. Después fueron disolviéndose pacíficamente.

Barcelona

(POR TELEGRAFO)

Banquete maurista

Madrid 14.—A las 9 n.

En el Mundial Palace han celebrado un banquete los mauristas para solemnizar el santo de Maura.

Asistieron 500 comensales y se pronunciaron brindis, siendo muy aplaudidos.

Se leyeron varias adhesiones, entre ellas una de Gabriel Maura.

No ocurrieron incidentes.

Mitín contra la guerra

En la barrada de Sans se ha celebrado un mitin contra la guerra.

Se pronunciaron discursos durísimos, pero sin estridencias.

Mitín pro presos

En el teatro Soriano se ha celebrado un mitin en pro de la libertad de los presos por delitos de opinión, con motivo de los sucesos dimanantes de la huelga.

Los oradores tronaron contra todo lo humano y lo divino, incluso contra Barriobero, que anunció que vendría y no ha parecido.

Los concurrentes eran anarquistas y sindicalistas.

TOROS EN ALGECIRAS

Grave cogida del Gallo

(POR TELEGRAFO)

Madrid 14.—A la 9 n.

Se ha celebrado la primera corrida de feria.

El ganado de Marco Santamaría, manso.

Primero

El banderillero Finito es derribado, resultando ileso.

Moreno de Algeciras está mediano con la muleta y bien con el estoque, terminando con la res de una buena. (Ovación).

Segundo

LA COGIDA

Al torrear de capa y dar una verónica es cogido y volteado Rafael Gomez Gallo.

Trata de levantarse del suelo y vuelve a caer a la arena.

En el público prodúcese una gran gran sensación.

Es conducido a la enfermería con grandes precauciones.

Después en una camilla es conducido a la fonda.

Reconocido por un facultativo resulta que el diestro tiene una herida en el pecho penetrante con fractura completa del esternón.

El estado de Gallo es grave.

El público, impresionado de la cogida hace grandes comentarios sobre percañca tan inesperado.

Morenito de Algeciras despacha al bicho desconfiado, terminando con él de un bajonazo.

Tercero

Cornicorto.

Joselito Gómez, torrea cerca para para media buena en la cruz. (Ovación y oreja).

Cuarto

Al lancear Morenito de Algeciras es derribado, saliendo ileso.

El picador Mano Dura resulta conmojado.

El diestro muletea regular para una buena. (Palmas).

Quinto

Gallito y Morenito son ovacionados es quites y banderilleando.

Moreno torrea de cerca y termina con una buena. (Ovación y oreja).

Sexto

Joselito coloca dos monumentales pares de pares de frente y al cambio. (Ovación).

Después hace una faena monumental, cogiendo a la terminación de cada pase los pitones de la res y tocándole el testuz. (Ovación).

Termina de media caída. (Palmas).

Por teléfono

12 n.

MAS DETALLES

Estado del herido

Las últimas noticias recibidas respecto a la cogida del Gallo, dicen que a las nueve de la noche los doctores continuaban al lado de Rafael aplicándole inyecciones con objeto de calmar los agudos dolores que sufría el diestro.

El herido se queja de que le falta respiración.

El público

Al conocerse la gravedad de la cogida del Gallo, numeroso público se trasladó a la puerta de la fonda, para inquirir noticias.

Numerosas fuerzas de policía se tuvieron que situar en la puerta del hotel para impedir la entrada a los curiosos.

Nueva cura

A las once de la noche iban a hacer

los médicos una nueva cura para inspeccionar la herida en la plaza.

Entre los médicos reinaba gran expectación para saber la verdadera importancia de la lesión, aunque desde luego, los facultativos dicen que es grave.

La noticia en Madrid

La noticia de la gravísima cogida de Rafael Gallo, comenzó a circular en Madrid en la plaza de toros.

Por la noche los periódicos eran arrebatados de manos de los vendedores.

El aficionado gallista Menchero, recibió un telefonema diciendo: "Rafael cornada pecho grave".

A las seis de la tarde recibió otro telefonema diciendo: "Cogida Gallo es muy grave: Joselito colosal".

Otro telefonema que recibió Menchero de su íntimo amigo señor Doriga que se encuentra en Algeciras dice: "Gallo cornada grave en el pecho. Cuerno le ha roto el esternón. No interesa los pulmones; pero es muy grave. Se ha avisado al doctor Mascarell. Joselito estuvo superior. Doriga".

A las nueve de la noche Menchero ha celebrado conferencias telefónicas con Algeciras en las que le han dado algunos detalles nuevos.

El esternón, doblado

Cuando Gallo ingresó en la enfermería llevaba el esternón doblado hacia dentro.

En la primera cura se le colocaron en posición normal.

De la herida se le sacaron algunas esquilas del hueso.

El diámetro de la herida es como un dedo.

El estado del herido es de suma gravedad, pero no desesperado.

Se teme que queden algunas esquilas dentro de la herida.

Se esperan con ansiedad los detalles de la nueva operación para saber si las esquilas del esternón le han lesionado tejidos importantes.

Si esto, desgraciadamente, hubiera ocurrido, las consecuencias serían gravísimas.

Lo que dice Joselito

Explicando la cogida, Joselito se mostraba apenadísimo.

Dice que el toro estaba completamente ciego y sin fijarse en nada.

Acometió a Rafael cuando éste se abría de capa, sin que pueda afirmarse que hubiese visto bulto, pues dadas las condiciones de ceguera del animal, lo mismo pudo tropezar con el diestro que con la barrera.

Las cuadrillas

La impresión que la cogida ha producido a las cuadrillas es penosísima.

Todos los toreros lloran como niños, lamentando el triste percance.

Fidiendo noticias

De todas las provincias se reciben en Algeciras despachos pidiendo detalles de la cogida y preguntando con ansiedad por el estado del herido.

(Por telégrafo)

Como fué la cogida

Madrid 15.—A la 1 m.

La cogida del Gallo fué emocionantísima.

Al darle un lance al bicho éste le cortó terreno empujándole por el pecho y derribándolo.

Gallo se levantó y llevándose las manos al pecho cayó pesadamente de costado, permaneciendo unos momentos inerte en la arena.

Los toreros, emocionados; rodearon

PLAZA DE TOROS DE MURCIA ACONTECIMIENTO TAURINO para el día 21 de Junio de 1914. Los dos nuevos fenómenos Blanquito y Belmonte lidiarán y estoquearán SEIS bravos novillos de una acreditada ganadería. ENTRADA GENERAL PARA CABALLERO 1'84 PESETAS. PARA SEÑORAS Y NIÑOS 40 CENTIMOS. El impuesto del timbre á cargo del público. Para más detalles véanse programas y carteles.

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE ELECTRICIDAD Allmänna Svenska. Oficinas Centrales: MADRID - Juan de Moná, 19. Filial de Murcia y su región - Príncipe Alfonso, 11. Maquinaria y material eléctrico - Motores - Dinamos - Transformadores. CENTRALES ELECTRICAS COMPLETAS PARA ALUMBRADO Y TRANSPORTES DE FUERZA. INSTALACIONES PARA RIEGOS - MAQUINARIA PARA MINAS. Motores de gas "Daniell" - Motores "Diesel". Proyectos y presupuestos gratis.

al corapéto, llevándose, mientras los monosabios se llevaban a Rafael a la enfermería. El diestro, al llegar a la clínica de la plaza iba palidísimo. Muchos espectadores abandonaron la plaza, agolpándose en las puertas de la enfermería. Rápidamente el doctor Moreno se apresuró a despojarlo de ropa y a cortarle la emorragia. Gallo se quejaba de abundantes dolores en toda la región torácica. La medalla de la Virgen de la Paloma que llevaba en el cuello, regalo de la reina Victoria, en la corrida de la Cruz Roja, estaba manchada de sangre. El primer reconocimiento

En el primer reconocimiento el doctor Moreno, vió que el cuerno le había roto el esternón por su parte media. Ha sido un milagro que el asta no se desviara del esternón entrando en los tejidos blandos subyacentes. De haberlo hecho, el Gallo hubiera muerto en el redondel. Los dolores que sufría el Gallo eran tan intensos y el diestro se quejaba tanto, que algunos espectadores pidieron que se le pusieran inyecciones de morfina para calmarle. La cura fué larga por ser necesario explorar la herida para ver si el cuerno había interesado algunos tejidos de la eavidad torácica. La enfermería se llenó de público el cual presenció silencioso la operación. Los hermanos de Rafael

Los hermanos del Gallo, Joselito y Fernando se apresuraron a hablar con el doctor preguntándole por el estado del herido. Ambos se mostraron apenadísimo al conocer la gravedad de la herida. Traslado del herido a la fonda. Inmediatamente después de haberse le atajado la hemorragia y hecho la primera cura provisional, se dieron disposiciones para que se preparara convenientemente un cuarto en el hotel Cristina, para trasladar allí al herido. El parte facultativo

El parte facultativo dice: "Gallo sufre una herida en el pecho penetrante, con fractura completa del estón, siendo su estado grave. Llegada al hotel. A las cinco de la tarde y con paso muy lento, llegó Gallo en una camilla a la fonda, seguido de numerosos aficionados que se salieron de la plaza. Telegrama a la señora Gabriela. Apenas supieron que Gallo estaba grave, sus hermanos se apresuraron a telegrafear a su madre diciéndole: "Rafael puntazo leve. Nosotros sin novedad". Servicio permanente en Telégrafos. Han comenzado a llegar millares de telegramas de toda España interesándose por el estado del diestro. Ante la gravedad del Gallo se ha ordenado a la estación telegráfica de Algeciras que preste esta noche servicio permanente. Lo que dice el Fatatero

En la capital sevillana los rumores son muy pesimistas. La noticia de la cogida circuló rápidamente. Las redacciones de los periódicos se llenaron de público que iba a inquirir noticias. La salida de EL LIBERAL de Sevilla a la calle produjo un gran acontecimiento. El público saltó a los vendedores arrebatándole los números. En pocos minutos se vendieron muchos millares de ejemplares. (Por teléfono)

ULTIMA HORA. La segunda cura.—Otras noticias. Madrid 15.—A las 3 n. A las once de la noche el doctor Moreno practicó a Rafael Gallo una detenida cura. Le extrajo pedazos de huesos, metiendo la mano en la herida y restableciendo algunos huesos a su posición normal. Comprobó que la pleura está intacta. La impresión pesimista de los primeros momentos ha desaparecido. Rafael no tiene fiebre. El diagnóstico dice: "grave; pero no gravísimo". El herido ha reaccionado algo. La cornada es transversal y poco penetrante. Lo velan sus hermanos Joselito y Fernando y las cuadrillas.

Para prevenir ó combatir las Afecciones intestinales peligrosas para los niños durante la época de los grandes calores, el mejor alimento es la HARINA LACTEADA NESTLÉ. De venta en farmacias y buenas droguerías.

Exposición de muebles Gran ocasión: Cubiertas curvadas para máquinas de coser. Las de 25 pesetas a DIEZ. Variación todas las semanas. Sucesores de José Martínez Illán.—Ruipérez, 5 y 7.—Murcia.

Publicidad en EL LIBERAL. Servicio de esquelas y anuncios. EL LIBERAL, merced a su bien montado servicio de confección, puede admitir anuncios y esquelas hasta una hora antes de cerrar sus ediciones. Las esquelas, para la primera plana, deben obrar las órdenes en nuestro poder con dos horas de antelación a la salida del periódico. Los precios de esquelas son muy económicos: desde 5 pesetas en adelante. De los anuncios, desde 50 cts.

